

Abierta la temporada de autodesdapes en Morena, el senador Higinio Martínez levanta la mano para la candidatura a gobernador del Estado de México en los comicios del próximo año. Martínez pone por delante sus años de militancia, su liderazgo en Texcoco y el resto de la entidad, así como su cercanía con otros dos posibles rivales oriundos del mismo municipio: Delfina Gómez y Horacio Duarte.

NELDY SAN MARTÍN

El senador Higinio Martínez Miranda niega estar obsesionado con la candidatura, pero se muestra decidido a postularse y apela a sus méritos con el partido, al derecho de antigüedad, y mueve sus hilos en el Congreso del Estado de México.

Antes de su destape del pasado 21 de mayo, en un mitin en la Feria del Caballo, en Texcoco, Martínez Miranda impulsó una iniciativa en el Congreso local, presentada por la diputada morenista Yésica Rojas, cercana a él, para garantizar la alternancia de género en las gubernaturas y que la designación de candidato en la elección concurrente en Coahuila no condicione el género en la candidatura del Estado de México.

Con esta reforma, aprobada por unanimidad el 13 de mayo, se obliga a los partidos a postular a personas de un género distinto con el que compitieron en la elección anterior, precisando que podrán postular libremente para la elección de 2023 a un candidato o candidata, pero se tendrá que

HIGINIO MARTÍNEZ

“EL PRÓXIMO GOBERNADOR MEXIQUENSE SERÁ DE TEXCOCO”



Martínez. Aspiración



alternar el género para las elecciones siguientes, en 2029.

En 2023 habrá elecciones para renovar gubernaturas en el Estado de México y Coahuila, entidades ambas gobernadas por el PRI, ninguna de las cuales ha conocido la alternancia.

Tras la reforma a la Constitución en 2019 para que el principio de paridad se aplique en los poderes públicos y de gobierno, los partidos están obligados a designar el mismo número de candidatos y candidatas.

Y eso podría ser un obstáculo a las aspiraciones de Higinio Martínez e inclinar la balanza a favor de Delfina Gómez, pues en Coahuila la candidatura que se perfila es la del subsecretario de Seguridad Pública federal, Ricardo Mejía Berdeja, quien se encuentra en abierta precampaña.

El Congreso mexicano estaba obligado a legislar en la materia, tras la sentencia SUP-RAP-116/2020 de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que vinculó al Congreso de la Unión y a los Congresos locales para regular la paridad en gubernaturas.

"El Estado de México legalmente se llama 'estado libre y soberano de México'; estamos dentro de un pacto federal, es cierto, pero somos un estado libre y soberano. Nuestras candidaturas, para el caso de un cargo unipersonal, no pueden estar supeditadas a lo que se diga en Coahuila. Respetamos, son nuestros hermanos, pero el Estado de México no puede estar supeditado a eso", explica en entrevista Martínez Miranda.

El senador morenista sostiene que Coahuila no puede definir la candidatura en su estado porque éste tiene 17 millones de habitantes, y el primero, 3 millones, por lo que Morena tendría que "tomar en cuenta primero qué se requiere en el Estado de México".

"Con todo respeto a la gente de Coahuila, no puedo aceptar que me digan que porque no hay una (candidata) mujer. ¡Pues que le busquen!", replica.

Derecho de antigüedad

El senador hace un recuento: "Hace seis años la candidata a la gubernatura del Estado de México fue Delfina Gómez, hace 12 años Alejandro Encinas, hace 18 fue Yeidckol Polevnsky, y hace 24 años fui yo".

Considera que después de casi tres décadas acompañando al movimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador no hay motivos para que su partido no lo apoye en sus aspiraciones para ser el abanderado de Morena en las elecciones del próximo año.

"Mi mente, mi ánimo y mi corazón están encaminados a ganar la nominación de Morena, no tengo otro escenario ahora. No hay soberbia, esto es lo que pienso y com-



Higinio Martínez

Gómez. Escándalo y ascenso

parto con mucha gente. Hablo de liderazgos fuertes a lo largo y ancho del Estado de México", dice Martínez Miranda.

Y añade: "Si tengo 27 años trabajando con el hoy presidente, en las buenas y en las malas, he contribuido siempre en el Estado de México y fuera de él, simplemente yo no entendería por qué no se me podría dar la oportunidad, si además tengo el respaldo de la mayoría en la entidad y la opinión favorable de muchos actores políticos a nivel nacional".

Durante su militancia en el PRD y luego en Morena le ha tocado apoyar en el Estado de México otras seis candidaturas a gobernador o gobernadora, todas infructuosas. "En todas hubo unidad, no veo por qué hoy habría de ser distinto", comenta.

Los recuerdos de la candidatura de Higinio Martínez Miranda a la gubernatura en 1999 sobreviven en su oficina en el tercer piso del edificio Hemiciclo del Senado. En un librero cuelga un folleto en el que se anuncia: "Higinio 99, será gobernador". Ese año también era senador, pero participó en las elecciones con la coalición PRD y PT. Perdió frente al priista Arturo Montiel Rojas, del Grupo Atlacomulco.

"Requerimos la atención del partido para que el proceso electoral interno se inicie con el tiempo suficiente, que se le preste la atención, pero desde ahora. No nos enfrentamos con damas de la caridad; el grupo Atlacomulco no es un mito, todavía existe y es el último reducto que quieren defender, y en esto se van a meter desde el propio (Enrique) Peña Nieto hasta el último priista que quiera defender ese proyecto", advierte Martínez.

El destape anticipado del senador como aspirante a la gubernatura, a cuatro meses de que se inicie formalmente el proceso para renovar el cargo, rebasó a la dirigencia

de Morena en el Estado de México, que en sus redes sociales pidió "esperar los tiempos", ya que no se ha aprobado la convocatoria ni el método para elegir a su candidato.

Al preguntarle si con el autodestape también se le adelantó al presidente, responde: "No es destape, esos son usos y costumbres que utilizan los medios. No hubo destape y no me puedo adelantar al presidente (de la República) porque el actual presidente no toma esas decisiones, son decisiones de partido".

Descarta ruptura

En su oficina hay una colección de fotos que dan cuenta de su historia política. Hay una de un mitin en el estadio Neza 86 para su candidatura, flanqueado por López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas.

También tiene una más reciente, de la campaña presidencial de 2018 en la que aparece junto a la maestra Delfina Gómez, su compañera. Un año antes de esa foto, ella fue la candidata a la gubernatura. Perdió frente al actual gobernador priista, Alfredo del Mazo.

Higinio Martínez, líder del Grupo Acción Política, fue uno de los impulsores de la candidatura de Delfina Gómez, senadora con licencia y actual secretaria de Educación Pública. Ambos fueron alcaldes de Texcoco, Martínez en dos ocasiones (2003-2006 y 2015-2018) y Gómez una (2012-2015).

Cuando fue candidata en 2017 al Estado de México, Gómez fue denunciada por el PAN por presuntamente descontar un porcentaje del salario de las y los trabajadores del ayuntamiento de Texcoco entre 2013 y 2015 para que Morena se constituyera como partido político nacional.

El año pasado, la Sala Superior del TEPJF determinó sancionar a Morena con 4 millo-



nes 529 mil pesos por omitir un reporte de ingresos en 2014 y en 2015 por utilizar un esquema de financiamiento paralelo mediante la retención de un porcentaje del salario de los trabajadores del DIF de Texcoco, por 2 millones 264 mil 612 pesos.

En la entrevista, Martínez Miranda defiende a la maestra: "No es cierto, nunca hubo un desvío de recursos. Hoy la maestra podría ser mi adversaria como candidata, pero les puedo decir que es una persona honesta, jamás se desvió un solo recurso. Se ha manejado mal la información".

De acuerdo con el legislador, no se trató de un desvío de recursos de salarios de trabajadores sindicalizados y de base, sino de aportaciones voluntarias de trabajadores de confianza, además de la propia Delfina Gómez, para formar un fondo destinado a apoyar al municipio.

"No hubo mal manejo de recursos. Es un golpeo que desde 2017 nos hicieron. Pero no hay más que una multa que se impuso al partido porque presuponen que (el dinero) fue a dar a Morena, cosa que nunca pasó", reitera.

En ese escándalo también se vio involucrado Horacio Duarte, quien era secretario municipal de Texcoco y hoy es administrador de la Agencia Nacional de Aduanas, así como Alberto Martínez Miranda, hermano del senador, quien era el tesorero del ayuntamiento.

Duarte, Gómez y Martínez forman parte del llamado Grupo Texcoco, el municipio en el que nacieron. Actualmente la maestra Gómez es considerada una de las favoritas de López Obrador para 2023 y podría ser una de las principales rivales del senador Martínez en la elección interna, aunque también Duarte, quien a principios de mes hizo públicas sus aspiraciones.

"No sé si (Delfina Gómez) sea la favorita del presidente -acota el senador-. A mí me tocó invitar a la profesora Delfina a los inicios de Morena. Es más, todavía ni Morena era partido político: era la transición entre la renuncia al PRD y la fundación Morena. En este tiempo hemos formado una excelente relación y la he apoyado para ser todo lo que ha sido hasta la fecha. Obviamente ha tenido y tiene la simpatía del presidente por su trabajo. Yo no veo hasta ahorita una señal de que el presidente tenga hoy una opinión para la elección, y si la tiene no la va a expresar públicamente, porque es el presidente del país", dice.

-¿Su candidatura tiene el consenso del grupo? -se le plantea.

-Tengo buena relación con el presidente, tengo buena relación con la maestra Delfina y buena relación con Horacio Duarte. Somos texcocanos los tres, somos un equipo que se ha formado a través de los años. Nosotros tres, en particular, todo el tiempo hemos estado juntos. Con Horacio Duarte llevo 35 años juntos; en política es muy di-



Duarte. Autodestape

Alfonso Sánchez

fácil mantener una relación de amistad con alguien, y llevo 35 años.

"Con la maestra Delfina son 10 años, y todo este tiempo lo hemos dedicado a buscar mejorar, primero nuestro Texcoco, luego el Estado de México y el país. Siempre nos hemos dedicado a luchar contra el PRI, por eso yo no puedo esperar a que hoy pudiéramos luchar entre nosotros por un cargo."

-¿Han hablado de las candidaturas? -se le insiste.

-Hemos hablado, por supuesto, y estamos en la idea de que quien tenga las mejores condiciones para ser el abanderado de Morena, ese debe ser. Como texcocano estoy convencido de que el próximo gobernador, sea mujer u hombre, que yo espero sea hombre, va a ser de Texcoco, de eso no tengo la menor duda.

-¿Descarta una ruptura por la postulación?

-Yo no puedo romper con quien no puedo romper, yo no compito contra ellos dos, no puedo competir contra ellos dos... El método que establezca el partido, que mucho habla Mario Delgado de las encuestas... Sí,



Del Mazo. El PRI de siempre

Orzavo Gómez

que hagan todas las encuestas que quieran. Yo he dicho: hagan primero una en Texcoco, de ahí somos los tres, los tres hemos sido alcaldes, hemos sido diputados, entonces una primera opinión de los texcocanos; luego una encuesta general, que le pregunten a todo mundo.

"Yo no podría romper con Morena pase lo que pase."

¿Adiós al PRI?

El legislador cree que el tiempo del PRI en el Estado de México está a punto de terminar, porque ha sido un gobierno "ausente" y no ha resuelto los problemas más apremiantes en la entidad, además de que la gente "no quiere que siga".

"Hay una falsa creencia de que si el PRI gana el Estado de México, se salva. No se puede salvar a alguien que ya cumplió un ciclo. Los ciclos en la vida son nacer, crecer y morir. El PRI en el Estado de México no es inmortal. Ahora lo que hacen es aliarse con el PAN, ¡imagínese! ¡El PRI aliándose con el PAN! Ese es su último intento de sobrevivir", señala.

Sobre la buena relación que han mostrado públicamente López Obrador y Alfredo del Mazo, opina que el presidente tenía que "llevar en armonía la conducción del país" y por ello estableció "una política de acercamiento y trabajo institucional con todos los gobernadores".

"Podría no habernos gustado a nosotros, pero es lo que el presidente tenía que hacer: llevar una buena relación. En otros lados no se pudo, principalmente por los panuchos, pero la gente del PRI se dejó cortejar y se dejó ayudar. Entonces hay una buena relación de Alfredo del Mazo con el presidente de este país. Pero no hay una buena relación de Alfredo del Mazo con Morena en el Estado de México."

-¿Cree que Del Mazo siga la tendencia de otros exgobernadores priistas que fueron premiados con embajadas y consulados porque no metieron las manos en los procesos electorales en sus entidades?

-Alfredo del Mazo está obligado, y si no, lo vamos a obligar a respetar la voluntad popular. Si él ha tenido un buen trato del gobierno de la 4T, él debe responder a sus ciudadanos haciendo todo lo que esté a su alcance para que se respete la voluntad popular, él no puede intervenir.

"Pero ese es un deseo, la realidad es otra. La realidad es que van a querer quedarse con el Estado de México. Me queda claro que no es la relación que tiene Alfredo del Mazo con la 4T la que va a hacer que el señor actúe de manera modosa en la elección. No, ellos van a continuar, lo están haciendo, y van a usar los recursos públicos y todo lo que está a su alcance para intentar quedarse con la gubernatura en el Estado de México. ☞

